

# A propos de Saint-Ex

Dans ses *Ecrits de Guerre 1939 – 1944* (éditions Gallimard, pages 70 – 71) on trouve de belles réflexions de Saint-Exupéry (1900 – 1944), statufié dans un coin de la place Bellecour de sa ville natale de Lyon. Le militaire aviateur se battait « pour sauver la civilisation ». Il dénonce « l'énormé absurdité des temps présents ». Pour lui, « il n'y a plus beaucoup de positions possibles : ou bien accepter d'être esclave de M. Hitler ou de le refuser en gros, mais en prenant les risques du refus ». C'est écrit entre août et décembre 1939. Il précise qu'il ne veut « pas parler à la radio (...), cette ignoble radio. J'ai écouté, hier, Pierre Dac avec stupeur. Si j'étais étranger, ayant écouté la France rayonner ces ordures là, je me dirais qu'il est urgent de nettoyer le monde d'une telle bassesse (...) ce pays est foutu si on ne lui trouve pas de claires raisons de se battre (...) Rien, visiblement, ne l'illumine ». Pierre Dac, juif dont le père est né à Nancy, et que nous aimons, n'est pas encore entré en résistance. Il ne parle pas encore à la BBC de Londres. Saint-Ex, aux Etats-Unis, publie *le petit prince* en 1943, dédié au juif écrivain natif de Remiremont Léon Werth (1878 – 1955). Lire *Lettre à un otage* de Saint-Exupéry et *La Lorraine des écrivains* (page 180, éditions du Sapin

## Antoine de Saint-Exupéry Écrits de guerre 1939-1944



d'Or à Epinal). Tous deux, Saint-Ex et Léon Werth, « enseignent à vivre ».

Marcel Cordier